

MEMORIA DE LABORES 2024
ASOCIACIÓN DE DESARROLLO SOCIAL DE IXCÁN -ADESI-



Febrero 2025

INTRODUCCIÓN

Al finalizar el año 2024, nos hemos reunido para analizar los avances y resultados del trabajo de ADESI en el municipio de Ixcán. Consideramos el 2024 como un año de muchas esperanzas por el cambio de gobierno municipal y nacional. Sin embargo, concluimos que no se alcanzaron las expectativas esperadas por las comunidades y la ciudadanía en general.

Por nuestra parte como ADESI, coordinamos acciones conjuntas en el municipio a través de los espacios disponibles como en el Movimiento Social Intercultural del Pueblo de Ixcán para el análisis y coordinación de acciones de participación ciudadana. Con la Mesa Ambiental de Ixcán, donde se coordinaron acciones para promover la elaboración de la Política Municipal Ambiental de Ixcán. Estos espacios fueron fundamentales, donde contamos con el acompañamiento de Catholic Relief Services CRS y OXFAM.

En concordancia con el objetivo general de “Promover el desarrollo integral sustentable procurando la convivencia social, el respeto de los derechos humanos, la interculturalidad y equidad de género, en armonía con el medio ambiente y el empoderamiento de las comunidades de Ixcán” ADESI promovió actividades y con presencia en 25 comunidades del Ixcán, en su mayoría, acciones que buscan el desarrollo integral en armonía con la naturaleza como lo establece nuestra visión:

VISIÓN

Somos una asociación que parte de los valores, principios humanos y cristianos, comprometida con la justicia social por la defensa de los derechos humanos y el cuidado del medio ambiente, para ACOMPAÑAR a comunidades, colectivos, familias y personas de Ixcán en la búsqueda del desarrollo integral sustentable, con enfoque de género.

Nuestra misión es “Ser una asociación local, integrada por jóvenes, mujeres y hombres que acompaña a comunidades multiculturales, migrantes y colectivos en situación de vulnerabilidad social y económica, promoviendo el desarrollo sustentable para la construcción de una sociedad equitativa y con cultura de paz en Ixcán”, con la que buscamos integrar a nuestras actividades a participantes jóvenes de ambos sexos, mujeres jóvenes y ancianas, hombres y mujeres productoras, que participaron en los diferentes ejes de trabajo a como se describe a continuación:

1. EJE AGRICULTURA REGENERATIVA

En este eje se trabajó con 151 productores, en donde se desarrollaron los siguientes:

- 214 hectáreas de tierras con planes de parcela identificadas. De esta área, 144 hectáreas cuentan al menos con 1 práctica ASA¹.
- 13 parcelas demostrativas implementadas con diversidad de cultivos y uso apropiado de suelos. 1.05 hectáreas implementadas para producción de semillas de cobertura.



¹ Agua, Suelos y Agricultura ASA

1.1 PRÁCTICAS DE DIVERSIFICACIÓN AGRÍCOLA IMPLEMENTADAS

En estas actividades, ADESI, con el apoyo y acompañamiento de CRS, inició con la conformación de los grupos focales, se les brindó capacitaciones e insumos para sus prácticas individuales en sus parcelas destinadas para este fin. Cada productor decidió el tipo de actividad de acuerdo a las condiciones de su parcela, donde el mismo productor, además de recibir insumos, puso la mayor parte con los recursos disponibles en su comunidad y parcela. Con ésta modalidad se logró:



- Siembra de 14,500 alevines de tilapia. Se beneficiaron 6 productores.
- Dotación de 133 sacos de abono lombricompost para cultivo de maíz, que benefició a 101 agricultores.
- 1,000 libras de semillas de canavalia, gandul y nescafe entregado a 138 agricultores.
- 135 libras de maíz criollo entregados a 60 agricultores.
- 5,000 hijuelos de piña hawaiana entregadas a 7 agricultores.
- 585 cormos de plátano beneficiando a 25 agricultores.
- 931 plantas frutales (naranja, mandarina, limón, mango, aguacate, chico zapote, guayas y guanábana) entregadas a 43 agricultores.

1.2 CAPACITACIONES A PROMOTORES AGRÍCOLAS

Para alcanzar los resultados esperados, se contó con el apoyo directo de 13 promotores agrícolas comunitarios, que recibieron:

- 5 Capacitaciones de formación a 13 promotores agrícolas de 9 ECAS². Inseto Capacitación en ICTA Ixcán.



2. EMPODERAMIENTO DE MUJERES:

2.1 Mujeres emprendedoras

En este eje se busca que “Mujeres y hombres de comunidades indígenas desarrollen habilidades técnicas y liderazgo, aplicando conocimientos en emprendimientos productivos y económicos”. En las que participaron activamente 295 mujeres en 17 Grupos de Autoahorro y Préstamos GAAP, contando con el apoyo directo de 5 jóvenes como Agentes de Campo AC, que desarrollaron la metodología en los 17 grupos, y con un Grupo de



Apoyo de Mujeres GAM integrado por 30 mujeres, logrando los resultados que se describen a continuación:

- 295 mujeres conformando los grupos de ahorro
- 191 personas que recibieron préstamos
- Los grupos de ahorro movilizaron Q188,522.10 en ahorro y préstamos solo en el primer año.
- Al cerrar el 2024, 17 grupos GAAP, contaban con un ahorro total de Q.373,780.00, la meta para el 2025 es llegar a los 25 grupos y aproximarse al medio millón en ahorro.



- El grupo de mujeres GAM recibió capacitación para la autoayuda entre mujeres.
- El grupo GAM de Saacté II culminó con el proceso de formación y continuarán

fortaleciéndose en el año 2 durante el 2025.

- El grupo de jóvenes Agentes de Campo AC dieron una valiosa participación en la formación y capacitación de los grupos de ahorro con la metodología GAAP, para lo que recibieron material y equipo de apoyo para su trabajo.
- La formación de los AC continúa en el año 2, para recibir la certificación como Proveedores de Servicios Privados PSP con la metodología GAAP.



2.2 Hombres Nuevos Hombres Libres -HNHL-

Para la buena convivencia en la familia y comunidad, con equidad de género, se implementó la formación al primer grupo de hombres con la metodología de HNHL, en Santa María Tzejá y Primavera del Ixcán, con la participación de



29 hombres, que asumieron el compromiso de valorar su masculinidad y cuidar de la equidad de género para una buena convivencia familiar y comunitaria. Se realizaron talleres en temas de nuevas masculinidades en las comunidades, en la que los hombres se mostraron muy motivados y ven la importancia de la equidad de género.

Se brindó capacitación a dos promotores comunitarios con la metodología HNHL.

3. EJE DESARROLLO POSITIVO DE LA JUVENTUD

En el marco de trabajo con jóvenes, se busca que “Mujeres y hombres jóvenes de comunidades indígenas desarrollen habilidades técnicas y liderazgo, aplican conocimientos en emprendimientos productivos y económicos”.



Se realizaron 2 talleres de formación en emprendurismo con grupos juveniles con una duración de 12 horas por taller, en las que participaron en total 46 jóvenes.

Se realizaron 2 talleres de formación en temas de habilidades blandas con una duración de 8 horas, impartidas por INTECAP en las que participaron 57 jóvenes de las comunidades de cobertura.



Se realizó un taller de formación con 9 jóvenes, sobre la elaboración de planes de negocio, impartido por INTECAP, con duración de 40 horas, como parte del proceso para el fortalecimiento de capacidades para un emprendimiento con capital semilla que fue entregado a cada uno para el inicio de un negocio sustentable.

4. EJE AMBIENTE, GOBERNANZA Y MERCADEO

4.1 AMBIENTAL

Con el apoyo de OXFAM y en coordinación con CRS, durante el 2024, ADESI realizó acciones en el marco del proyecto “Promoción del desarrollo económico sostenible y un ambiente sano, equitativo y sensible al género, en comunidades indígenas del Ixcán, Quiché”. Con el objetivo de “Contribuir a la defensa del territorio, mediante el impulso del ejercicio del derecho de los pueblos indígenas a un ambiente sano, con participación equitativa de mujeres y juventudes, en el Municipio de Ixcán, Quiché.

En esta iniciativa, se lograron diferentes resultados con la participación activa de las familias de comunidades participantes, destacando los siguientes:



- 208 jóvenes, de los 48% son mujeres, sensibilizados en 4 centros educativos sobre el impacto negativo de la explotación y el uso inadecuado de los bienes naturales.
- Participación de 65 personas en un foro ambiental, en el marco del día mundial del medio ambiente, la que motivó el impulso d

e la Política Pública Municipal de Ambiente en el Ixcán.

- En 7 comunidades de Ixcán, se desarrolló una campaña de sensibilización, mediante talleres sobre Las Buenas Prácticas Ambientales, donde participaron 277 personas de las que 157 son mujeres, con buena participación en la necesidad de cuidar el medio ambiente con responsabilidad.



- 143 personas, de las que 27 son mujeres en 7 comunidades recibieron 20 mil arbolitos de 5 especies forestales, con las que se reforestaron más de 19 hectáreas de áreas superficiales. Tanto en terrenos particulares como en terrenos comunales.
- Se apoyó con materiales e insumos, el establecimiento de 2 parques ecológicos en 2 comunidades de intervención del proyecto.



Se promovió la elaboración y plan de incidencia para la aprobación y aplicación de la Política Pública Municipal Ambiental de Ixcán. Donde participaron todas las entidades afines a temas ambientales en el Ixcán. Fue en este espacio donde se contó con el apoyo, coordinación y acompañamiento de CRS y la Pastoral Social Caritas de Quiché. Se coordinaron actividades desde la Comisión Municipal de Ambiente y Recurso Naturales, donde como resultado de las coordinaciones dio la conformación de la Mesa Ambiental de Ixcán como un espacio de coordinación interinstitucional.

EJE 4.2 MERCADEO Y FOMENTO ECONÓMICO

Con este eje, se busca que “Mujeres, jóvenes y pueblos indígenas generan propuestas productivas en promoción del desarrollo económico sostenible, equitativo y sensible al género en comunidades de Ixcán”. Logrando los siguientes resultados:

- 48 personas formados en producción agroecológica, de las que 28 mujeres en 6 comunidades, apoyados con insumos y cuentan con parcelas diversificadas.
- Se realizaron 4 reuniones con el comité de Mercado Campesino y Comisión de Fomento Económico en la cabecera municipal, motivando el impulso del mercado de productos locales, logrando con esto, gestiones con CRS y ADESI para materiales de apoyo al mercado.
- Se entregaron materiales como incentivo a 13 emprendimientos con mujeres en 7 comunidades de Ixcán, promoviendo de esta manera la autonomía de las mujeres en la administración de negocios propios y familiares.



- Promoción del mercado de productos locales mediante la realización de los mercados campesinos locales de manera quincenal, de la que ya se tiene empoderamiento, tanto de vendedoras, de consumidores y de las autoridades municipales que facilitan este evento como un encuentro quincenal para el intercambio de productos locales.
- Este espacio ha permitido la coordinación interinstitucional con organizaciones locales, cooperativas, entidades de gobierno y productores que conforman la Comisión de Fomento Económico Municipal de Ixcán.



EJE 5. ATENCIÓN A MIGRANTES. CASA EMAÚS

Con el apoyo de la Iglesia Sueca a través de la Red Jesuita con Migrantes RJM se mantuvo la atención a personas migrantes de paso, tanto hacia el norte como de regreso a su país de origen. El año 2024. En comparación con otros años, bajó el número de migrantes como cuando se dieron las caravanas de centroamericanos hacia el norte. Sobre todo, llegaron personas que no pudieron pasar y van de regreso a su país de origen. Se atendieron casos de detenidos en Estados Unidos, México y desaparecidos. Se les brindó información, atención humanitaria, hospedaje y alimentación. Para este eje de trabajo, se contó con el apoyo de personas voluntarias que atendieron la casa.

A continuación, los datos de personas atendidas:

ACCIÓN	H	M	TOTAL	0-15	15-30	30-60	60+
Ayuda Humanitaria y financiera	27	9	36	3	15	18	
Tramites de documentos legales, apostillas, etc.	13	2	15		11	3	1
TOTALES	40	11	51	3	26	21	1

ORIGEN:

Migrantes de Honduras	20
Migrantes de Nicaragua	2
Migrantes de Guatemala	25
Migrantes Colombianos	2
Migrantes Salvadoreños	2
TOTAL DE MIGRANTES	51

De las 51 personas atendidas, 4 fueron casos de fallecidos en Estados Unidos y fueron coordinados para el retorno a su lugar de origen con su familia.

Para una mejor atención en la Casa Emaús, se mantienen las coordinaciones siguientes:

- Reuniones con la mesa técnica de migración en Ixcán.
- Coordinación con comités de migrantes en 13 comunidades de Ixcán y con la parroquia Cristo Redentor.
- Participación en un encuentro regional con la Red Justicia en Movimiento para Migrantes, con quien se firmó convenio de membresía para la atención de casos legales de migrantes en Estados Unidos y Guatemala.
- Participación en la Red Jesuita con Migrantes RJM
- Participación en Seminario en San Salvador
- Coordinación con la Pastoral de Movilidad Humana PMH de la Conferencia Episcopal de Guatemala como Casa de Atención a Migrantes Emaús.



6. ATENCIÓN A VÍCTIMAS DE VIOLENCIA Y DDHH.

Con el apoyo de la Fundación ALBOAN, en el 2024 se desarrollaron actividades enfocadas al “Acompañamiento psicosocial a mujeres víctimas de violencia y el fortalecimiento de las capacidades productivas de mujeres emprendedoras en 6 comunidades con grupos organizados”. Logrando llegar a 169 personas: 154 mujeres y 15 hombres.

En este eje de atención a mujeres, se trabajó en 6 comunidades de Ixcán mediante la metodología de Grupos Focales de Autoayuda, desarrollando una actividad productiva como objetivo de encuentro, el grupo orienta a las mujeres víctimas para buscar ayuda, y personal de ADESI les brindó acompañamiento.

Como asociación formamos parte de la Red de Derivación de Ixcán encabezadas por personal de entidades del Centro de Atención a la Justicia CAJ, la Red de Derechos Humanos encabezada por la Fundación Mirna Mack y parte de la Red de Organizaciones de Mujeres de Ixcán ROMI.

7. RENDICIÓN DE CUENTAS/INFORME FINANCIERO

Para el alcance de las actividades anteriores, se contó con un presupuesto global de Q1,516,396.59, de la que se ejecutaron Q1,367,485.70, quedando un saldo para ejecuciones para el 2025 de Q148,910. 89, con una ejecución positiva del 90%.

8. AGRADECIMIENTOS:

A pesar de que el año 2024 fue un año crítico para ADESI por la enfermedad y fallecimiento de nuestro Compañero, Director y Hermano Mayor Marcelino López Balan, el personal y asociados/as de ADESI nos mantuvimos de pie ante la adversidad, logrando alcanzar las metas esperadas.

Todo fue posible, gracias al apoyo incondicional de hermanos del Ixcán y de otras partes del mundo, como colaboradores, amigos, cooperantes y aliados. A todos y todas nuestras sinceras muestras de agradecimiento por el apoyo brindado, en especial nuestro agradecimiento a:

- ✓ Catholic Relief Services CRS.
- ✓ OXFAM
- ✓ Red Jesuita con Migrantes RJM
- ✓ Pastoral de Movilidad Humana PMH
- ✓ Fundación ALBOAN
- ✓ Pastoral Social Caritas de Quiché PSCQ
- ✓ Parroquia Cristo Redentor
- ✓ Red Justicia en Movimiento JMM
- ✓ Fundación Mirna Mack FMM
- ✓ Mesa Técnica Municipal de Migrantes Ixcán
- ✓ Mesa Ambiental de Ixcán MAI
- ✓ Movimiento Social Intercultural del Pueblo de Ixcán MSIPI
- ✓ Comité de Migrantes
- ✓ Voluntarios y colaboradores.
- ✓ Y, sobre todo, a cada una de nuestras participantes en todas las actividades, esperamos seguir adelante y mejorar actividades este 2025



GRACIAS



“Una sociedad que decide organizarse sin una ética mínima,
altruista y respetuosa con la naturaleza,
está trazando el camino de su propia destrucción”
—**Leonardo Boff**—